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歯界展望
ランに話が出来うれしL､ですね｣｡現代学生気

質について「気持は非常に良いのですカミ甘

ったれな子が多いみたいですね(笑)。人の力

を借りて、なるべく他人にやってもらおうと

…。自ら苦労をするのをイヤがるんです。唯

し、私達が勉強した頃に比べると、内容や範

囲、 また科目一つについてもI1扮化されて来

ましたので､勉強は大変です｡今後は更にw医

学の一部としての歯学”という認識力溌潜に

なって来ましたので､隣接医学の”蛍も、 と

生i剛確が一層大切になって参りました｣｡そ

うした環境下てく生涯学習の一端どして今年

10月1H !@あいの里”に開設された「東日本

学園大学医科歯科クリニック」には「内科

が、その現状をどう思われておりますか？

「確かに都市部やまた以前のように1日100

人近い悠者を診ていた時代に比べれば患者

数は減っていると思いますが、当校の求人を

見てみましても、歯科医が足りな↓､から来て

欲い､、 というところが結購多いんですよ。

また、近隣国などでは人口10万人に対し約1

人の歯科医師という程、困っている所もあり

ます。1微那医学を身につけた方達が、国内だ

けで多いと云っていないで：事情は色々ある

んでしょうが、そうした恵まれない国に行き

人々を助ける。医療人として大切なことでは

ないでしょうか｣｡開業されている先生方に今

後の展望を。「インフォームド・コンセン|、

(謝り1と同意)といわれるI噺fきて、歯科医師と

しての教斐と怨者の立場に立ち相手に理解出

来るような説明が開業医には大切な時代とな

って来ました。そうした意味を含めて、医師、

|週叶fとは何かを考え､先径云いましたように、

生涯勉賊をし続けることを身につけていって

欲い､し、医師という職業を選んだ以上、そ

れが当然だと思うのです。名人芸が良しと云

われ、勘にたよっていた歯科医療人から、機

器を駆使し、心と身体の双方から患者を診る

近代的歯科医療人へと。機会をとらえて勉強

していって欲しいと思っております｣。今年65

才。北プd勝代のお弟子さんの「富田会」と呼

ばれる集いには、 100人以上の方々が出席さ

れると、､う°｢皆さん､今ではそれぞれ主要な

ボス|､につかれ、地域歯科医療の為に尽くし

ておられます。そんな時ですね、本当に教育

者になって良かった、 と感じるのは…」 ，実

るほど頭をたれる稲穂かな"・初秋の北国に

実る稲と先生の顔がフシと重なった。

へ卜U幌市街から車でおよそ40~50銃広大な

平野を自由に使ってレイアウトされたような

キャンパスは、文字通り 、学びの園”にふさ

わしい環境。正門の目前にはカラフルな駅舎

力漣ち、駅名も「GAKUENMAE」とローマ

字で大きく響かれている。

飛行機の都合でアポイン|､の時間に多少遅

れたが､「やあ／いらっしゃい」と友人でも迎

える雰囲気で表れた富田歯学部長。口腔外科

医の第一人者、元北大歯学部長として道内は

むろんのこと、全国的にその名が知られてい

る権威者とは思えない気さくさで、思わずホ

ッとする。

小児科、錨膠ﾀI科と共に一般歯科、小

児歯科､矯正歯科も同時開設しました。

特に歯科部門では、生涯教育の一環と

して、卒業直後の研修だけでなく、既

に|ﾘ'1業されている歯科医、さらには歯

科衛生士や技工士等、歯科医療界で働

いておられる方々が自由に参加できる

施設です。内部には最新の機器・器材

をはじめとして、薬剤に関する情報室

も設けております。優秀な先生方も揃

っておりますし、本佼卒業生に限らず

皆きんぜひご活用頂きたいですね｣。

ご専門の口腔ﾀ|科とインプラントにつ

いて「私の学んだ頃は、例えば小児の

についても、局所麻酔しかありません口蓋裂についても、局所煽酔しかありません

でしたので、手術は7～8才以上にならなけ

れば出来ませんでした。力吟は全身麻酔で1

～2才で可能となりました。医学の進歩は私

達に詞I胃らい､幸せを与えてくれますね。イ

ンプランl､についても、私は、昔は歯を抜い

たら義歯を入れるという過程が、現在は、抜

いたら一度人口歯根の歯を入れて、 その後義

歯へと進むという、ワンクッションを置くた

めの手段と考えることが必要でミインプラン

1,をやったから一生大丈夫とは云えないので

はないかと思います。顎堤の低い人には、顎

提部に粉制献のアパタイI､などを入れ顎堤を

形成した後、床義歯を作製するということも

やっておりますし・・私は、キチンとしたと

ころでキチンとした治療をうければ問題は

ないと思います。歯飛胎療における一つの素

晴らしい道・流れが出来たのでは、 と思って

おります｣。当方の矢つぎ早やの質問にも、丁

寧にキチンとお答え下さる。

歯科医師過剰と盛んに云われております

東日本学園大学歯学部長

一田喜内忌

本学の特徴を嘩学部と併設していること

で全国屈指のアイソl､一プ研究センターや膨

大な本力可|Xめられている図書館などのあるこ

とですカミ何より索I間らしいのは、この北海

道の自然と市街まで僅かの時間で行ける抜群

な環境ですね。冬は確かに厳しいが、空気は

美味いですよ｣。

お生まれは埼玉県。お兄様が医科歯科大で

学んでおられた影響で､同大に学ぶ｡｢私が学

んだ1噸り1は、戦中から戦後の頃でしたのてく

勤労動員ばかりで、生活は大変でしたが、若

さもあり、けつこうそれなりに日々をエンジ

ョイしておりましたね。その頃の同僚が、 そ

の後創設された私大の歯学諦旨導者として全

ヘニ出て行き、今では各要職についておりま

すが、いつまて､たっても友人としてザックバ

●略歴
大正15年2月

昭和22年3月

埼玉県浦和町に生まれる

東京医学歯学専門学校(校名変更）歯学

科卒業

東京医科歯科大学歯学部口腔外科学第

二誌座助手

医学博士(東京大学第6256号）

東京医科歯科大学歯学部口腔外科学第

二誌座講師

北海道大学医学部助教授

北海道大学歯学部口腔外科学識座教授

北海道大学歯学部附属病院長(46年4月

まで）

北海道大学歯学部長代理

北海道大学歯学部長(42年1 1月まで）

北海道大学長代理

日本歯科インブラント学会顧問

歯学部附属病院長(56年4月まで）

アメリカ合衆国へ出張(オレゴン・ヘル

ス・サイエンス大学歯学部）

日本口腔外科学会会長

東日本学園大学副学長兼歯学部長併任、

現在に至る

昭和26年10月

昭和30年8月

昭和32年4月

昭和40年7月

昭和42年6月

昭和42年7月

昭和42年10月

昭和46年5月

昭和50年1月

昭和52年5月

昭和57年10月

昭和59年1月

昭和60年4月
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努力を自ら行動に移すこと力撮も大切だ

と考えます。

編集：その具体的方法として、会長はどのよ

うに？

赤坂：私はこれがベストであるかどうかは別

にして、毎年県下14支部の一つ一つで懇

談会を開き、会員1人1人から日歯、県

歯の問題点や相談ごとを受ける会を開い

ております。それも相手(会員)力喋張す

ればザックバランな話が出来ませんA

で、私と事務長の二人きりで出掛けるよ

うにしています。内容は今すぐ、実行され

るケースでなくとも、 その問題点の考え

方や実状、又解決努力が、現在どのよう

に行われているかをじっくり話し合いま

す。 1つの支部でⅢ0以上の質問を受ける

場合もありますが、 それだけ会員の方々

は多方面で不満を待たれているのですか

ら、 それを汲み上げ中央につぼげるのが

大切であると共に私の役目だと思ってい

るからです。毎回、各支部の会場には

90%以上の方々が出席されますが、悩み

はそれだけ深いのですね。又、毎年若い

人達のためにスポーツ大会を開催。今回

は11地区から12ﾁｰﾑ220人近い方々注
集まり2日間にわたって野球大会を|粥

ましたが、親睦会で各テーブルを回りま

すと、普段聞かれない様な色々な話しが

聞かれ大いに参考になります。要は、会

とは誰の為に、何の為にあるのか。刺ロテ

部を含め、歯科医師はその原点にたって

もう一度考えなおすことが、今こそ必要

なのではないかと思っております。

編集：有り難うございます。では岩手県の歯

科医師の現状とご活躍状況を。

赤坂：現在、県民143万人を525名の会員でカ

バーしておりますが、 ここ盛岡市内部は

約23万人に対し開業鐡斗医師125プラス

医大歯学部病院と、かなり過密な状態に

入っております。会館もご覧のように多

少手狭になって来ておりますが､ これ戸

上会員の方々に負担をかけてはと思い移
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北上川と中"llの合流点に位澄し、功剰噸

光の基地として発展した盛岡市。岩手県歯科

医師会館は、およそ400年前に南部氏によっ

て築城された城ilt公園にほど近い静かな住宅

街の中に建っている。薄茶をベースにした3

1＄漣の建物は、県歯会館としては決して大き

くはないが、附近の建物と調和し、落着いた

風格と品位を漂わしていた。

夕刻から始まった定例理事会には、広大な

而横を有する県下ゆえ、役員の方々もさぞ大

変だと思われたが、全員ご出席され、熱L､に

討論されていた。

会議終了後、赤坂会長、曽根、西別輌副会

憂、横矢専務唖liの4名の方々に、県歯の概

要、活”犬況や問題点、又将来に向かっての

展望、考え方をお話し頂いた。

尚、今回の取材につき、夜遅くまで居残り

総てを御手配下さった、事務局職員の皆様に

は、誌上を借りて御礼申し上げます。

編集：県歯の歩み、概要等も大切です力、会

長は永年日本歯科医師会の代議員として

ご活躍されておりま炎そこでズバリ、読

者の先生方から、日歯の方針や展望、又

一般開業医の意見が上層部につながらな

いとの声が最近多く聞かれますので、こ

れ等についてお話を頂きたいのですが･･・

赤坂：え、、 その点については私も会員の

方々と話をしていて強く感じています。

日歯を初めとして、各都道府県の役員の

方も懸命に努力はしておりますが、残念

ながらあまり成果は上がっていない様で

す。その良否は別にして、卿市部体制が

以前のま、のレールの上をただ走ってい

ることが大きな原因だと考えています。

歯科医療界をとりまく環境も国民の生活

様式もどんどん変わって来ているのに、

その対応策が以前のま、なら、 その双方

力'ら不満が出るのは当然です。私達役員

がこうした実状を真剣に考え、会員の意

見や総意をまとめ厚生省、国民に訴える
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築や増館は全く考えておりません。活動

へ状況は、①学術講演会を盛岡市で1回、
地方で1回毎年開催､②卒後研修会を年

3～4回なるべく小人数で中味の濃い有

料研修会を開催。過去3カ年で110名の

受講者があり好評のようです。その他各

県でも実行されているように色々とござ

いますが、当県では行政側との理解、融

和を図るために、歯科医師を県の行政に

保険課を含め3名置いております。こう

することによって、お互いの事情､接点

が良くわかりますし、 その成果も上がっ

ているようです。

編集：では、へき地学校歯科巡回指導車、そ

の先駆となった岩手県の実状を曾根副会

長から。

編集：最近多くなった寝たきり老人家庭訪問

歯科診療については、いかがですか？

うに、会員相互の理解、協力、 まとまり

も良く、 その点我々割市部も感謝してお

ります。たぎ会員の平均力刺O～42才と若

いので、将来は苦しくなるのでは、 と考

えております。各部の活鋤犬況は先程会

長の説明他、色々とありますが誌面の都

合もあるでしょうから(笑)、その中から、

特に社保頻度別実態調査の実施をお話し

たいと思います。これは各個の診療所の

副
会
長
／
西
郷
恵
彌

西郷；高齢化社会を迎えて、各県、市I1塒痔

による寝たきり老人歯科の取り組みが全

国的な広がりを見せておりますが、当県

でも、昭和62年に二戸(にのへ)地区で実

態調査を実施。その報告から、63年度は

一関市と共同で、 3カ年にわたって家庭

訪問診療事業を実施しております。昨年

までの活動結果は、総患者数34名、診療

日数183日、患者1人平均5.4日、 となっ

ておりますが、最高て図1日を数える患者

もありました。世の中の実状と住民への

奉仕のために、今年は盛岡市、水沢市に

おいても実施され始めましたのて：今後

は更に大き唾波紋となって広がっていく

ことと思いますし、こうした活動が住民

の歯科医師への信頼となって次の世代に

より良い結果をもたらすことが出来た

ら、 と思っております。

編集：では最後に会のまとめを横矢専務理事

にお願い致します。

横矢：当県は先程会長から話がありましたよ

Ｉ
専
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理
事
／
横
矢
久
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レセプトを専門員が分析し、内容を医師

に把握させるものです。それによって、

自院はどんな治療が多いのか、他と比べ

てどんな状況になっているかを客観的に

見ることが出来ますし、将来の方向をど

のように持って行くことがベストかを考

えることが出来ます。 とかく孤立化しが

ちな我々の職業。その中で我々役員がど

のように会員の為に役立つことが出来る

のか。会長の人柄もザックバラン･で行政

側､又会員の皆さんにも評判が良いので、

私も内部の固めを中心に、理事の方々と

共により信頼される会の向上に努力して

行きたいと思っております。

〃

副
会
長
／
曾
根
良
三

曾根：ご存知のように当県は四国4県にも匹

敵する程広い面積を有するものですか

ら、昭和46年当時は無歯科医地区が200

地区もあり、 とても児童までは手が回ら

ない実状でした。そ＃Tビ県教育委員会が

中心となり文部省、県行政と接渉、合わ

せて875万円で巡回指導車を購入、ユニ

ットを取り付け、帆けんこう号〃と名付け

へてへき地歯科診療に乗り出したのが最初
’でした。以来車も3代目に入り年月も20

年近くなりました。その間画テした日数

は昨年までで2,228日、受診者蜘50,705

人、歯科匿而数3,848名、学校数4,655校

となり、多大な効果を発揮しました。し

かし近年は､道路状況も良くなると共に、

歯科医院も出来てきましたので、この指

導車を県内の歯科向上の為の啓蒙活動車

として利用。治療のかたわら、衛鐺旨導

や予防の普及活動にあてております。各

地域の先生方が気持ち良く協力してくれ

ますし、又児童とは顔見知りになります

から、 その医院に通院するという効果が

重なり、成果があがっていますb最初は色

々と問題も多く抱えましたが、永年の活

へ動が実を結ぶと共に､歯科医への理解も
深まったことが非常にうれしいですね。
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四国山地が段丘となってゆるやかに瀬戸内

へに下る海ﾀ鵬に沿って点在する家並｡ご紹
介の土居町・菅(かん)歯科医院は、 この僅か

な平野部を走る国迩1号線から1本入った風

光明媚な静かな高台にある。診療室に続いた

戦前お父様が開業されていた母家は、今でこ

そ草がはえ手入れ不足を思わせるが、瓦1つ

1つにも風情があり、地方の名家の名残りを

とどめている。

診療所ﾀ慨も、いま流行の、 とは決して云

い難いが、50年以上続いた医院らしい雰囲

気．落着きを感じさせる本格的な鉄筋作り。

が中に一歩入ると、外観とは逆に、忙しそう

に動き回るスタッフ、溢れる態者さん、壁面

には歯科医師会やメーカーのポスター､規約、

注意事項等が所狭しと貼られ、周辺環境との

ﾍﾔｯプに驚かされる｡
待合室、診療室とも床はアイボリー。キャ

ピネッl､、消毒コーナーは明るいﾌﾂﾚｰで統

一。窓側に沿って、ブルーとアイボリーのス

マイリーN3台､更に別室に2台｡院長のお話

しによると8月にドクターが1名入るので窓

に沿って増設、 もう3台のユニットが追加さ

れるとのこと。当誌が発行される頃には計8

台のユニットと増員スタッフてミ更に活気の

ある医院へと発展していることであろう。

院長はj'州歯科大学を卒業後、松山逓信病

院に4～5年勤務。その後ハワイとシアトル

（米国・ワシントン州)の大学に留学b矯正学

の勉強で4年半程過ごす。途上お父様の急病

てり吊国、 そのまま診療所を引き継がれた。現

在は、 日本臨床歯科インプラン|､協会副会長

を初め日中友好口腔先進医療協会会長や中国

医科大学客員教授等、 日本を代表する歯科医

師の1人として活躍中である。読者の中にも

おそらく先生の名前、又講演や指導を受けら

れた方々が大勢おられることであろう。名実

共に実力派である。

現スタッフは医師3名、受付・助手6名、

技工士1名の総勢10名の陣容。

は厳しいですよ(笑)。

Q:それが､裏がえせば真の愛情でしょうね。

院長：それは私自身の認Viiというか、責任に

もつながるのです。こ、に3年も勤務し

てまだあの程度か、 と云われたらそれは

私の指導の悪さ、詔miでもあるのです。

Q:経営面での指導は？

院長；保険制度の良否は後にして、私はたと

え保険であろうとも、常に最高の治療、

それだけを考えて治療をしろと…。若い

内に手抜きを考えたり、お金の計算ばか

りをすれば開業後もついその方に頭が

行ってしまい、結局それは信頼を失うと

いう形で自院に返って来ます。

Q:外部講師については？

院長：私も丁度50才になりましたので：これ

を区切りに、又基礎から歯科医学の勉強

をしなおそうと…。今月から補綴の第一

人者と私が信じる阿部先生とエンドの東

海林先生に、毎月1回土・日にかけて当

地にお出掛け頂き、臨床の実際をみっち

り勉強しようと思っております。今治方

面や周辺の先生も、ぜひ、 ということで

10人程集り勉強会を|淵きます。地域の住

民は医師も勉強の機会が少ないし、 それ

だけに第一線の医療の恩恵に俗する機会

も少ないわけです。それを私は実現させ

てあげたいと…。私の最後の信念ですよ

（笑)。

Q:周辺の歯科医師数と患者層、患者数は？

Q:日進月歩の齢斗医療。入局される若い先

生方の教育については？

院長：いずれは自分で開業しようとする人達

ですから、補綴、保存、矯正、インプラ

ントその他歯科に関するあらゆるものを

勤務医時代に身につけることを強く云↓、

ます。患者が来ても、知らない出来ない

では許されませんし、第一信用がなくな

ります。治療の詔mは患者自身の口から

口へと伝わり、 しっかりとした治療をす

れば必ず紹介により次の患者が来ます。

その逆もあるわけですから、 とにかく当

院に入った以上はオールマイテイの実力

を身につけて欲しいと…。そして勤務医

の最後には、アメリカにいる友人のとこ

ろに2～3ケ月、視野を広げる勉強にい

かせたいと思っています。当院に勤務す

る以上通常なら3年かかるものを1年半

から2年で学べと･ 。ですから私の教育

KANDENTALCLINIC
へ
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わなくても、心でその先生の実力を推し

へ
猛っていますからね。

Q:保険制度については？

院長：先に話しましたように、保険だから一

生懸命やらない、 というのでは医療従事

者という点で失格です。たず、制度の中

味、例えば卒業したての歯科医も大学教

授も、患者数が多くても少なくても初診

は160点などという矛盾な点は多くあり

ますね。風船みたいにこちらを押し上げ

たらこちらが下がるみたいナ。何か小さ

い箱の中をL､じくり回しているような。

小さいところをいじくっている我々が、

もっと小さくなってしまいます。云い方

は極端かも知れませんカミ歯医者をなめ

るナ／と時々云いたくなりますよ。

Q:ｵｻダのｽﾏｲﾘｰN､ご使用感は?A

院長：どんなに高い外国製品に座らせても一

自身の技術が未熟なら臘者は寄りつきま

せん。私は開業以来オサダですが、台数

が多くなればなるほど全体の故障率は高

くなるわけですから、最も故障率の少な

いメーカー1社で統一すればアフターケ

アにおいても万全を期してもらえるわけ

です。私自身も物事に凝るほうですが、

ひたむきに一生懸命やっている企業姿勢

がオサダにはありますし、 それ力双好き

ですね。

4

－1■■

､1

院長：人口19,000人で歯科医は3鯛も現在は

過密というほどではありません。層は漁

業就労者、近くの製紙工場勤務者とその

家族の人達が多いですね。数は1日3人

で55名前後ですから、あまり多くはあり

ません。私は1人の患者に時間をかけて

も良いから、通院回数を極力少なくし、

5本治す個所があれば1回に5本治す、

しかも満足感を与える治療をと…。これ

が最も大切だと思っておりますから…。

ただ都会地と遮って、中年以降の方は口

腔衛生にはあまり関心がない様ごそれ

が少々(笑)…。

Q？若い先生方は、先生の頃と違って学ぶこ

とが多くて大変、と思われませんか？

院長：いいえ、古い古いと云われるから昔の

ことは云いませんが(笑)。今は咬合器や

ケージ等何んでも機器力揃っております

し、私はそう思いませんね(笑)。今は自

身の腕に関係なく確実に、 しかもキチッ

とやれば大きな失敗は全くありません

し、短聯間で出来ます。又､昔と違って、

ドクターとテクニシャンの仕事がはっき

りとわかれていますから、若い方にも云

うのですが、印象やバイト－つでも、テ

クニシャンに渡す除｢この先生はすごい

な－、 自分も性限を据えて仕事をしなけ

れば大変なことになるぞ」と思わせるだ

けの力を持てと云います。彼等も良い仕

事をしたいと思っていますし、口では云

｜
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青々とした田園風景が広がり気持ち良い。

院長は昭和55年岐阜歯飛伏学（現朝日大学

歯学部）を卒業。その後岡山大学歯学部口腔

ﾀ鯛学教室に3年、歯科保存学教室に7隼

"miを経て、今年3月退職

5月に開業されたばかりのホヤホヤ医院で

あるが、経歴が示すよう鰄斗医師としての実

力は充分。

に開業してしまいましたので･ 。500m

以内に2軒ほどありますが､私の方がハ
識ですし、周りの医院にはご迷惑をかけ

ないよう、討嘘な態度で、ゆっくりやっ

ていこうと思っております。昔は一面の

田圃だったんですが、天満屋デパート駅

前店ｶﾐｴ事のため、 2～3年間この前に

仮店舗を出しました。それからですね、

この辺り力埋めたてられ、発展を遂げた

のは。

Q？スタッフと患者数は？

院長：衛生士3名と技工士1名。患者数は1

日20～25名ですね。大謂時代は研究と教

育にウエートをおいておりましたの乞

1日10人も診なかったので今は大変です

よ(笑)。

Q:今はｽﾀｯﾌ集めも大変だと聞きます7へ
当院は？

院長:衛生士は友人や知人からの紹介でも技

工士は、やはり友人からの紹介で：仕事

をもっているにもかかわらず、頼んで来

てもらいました。労働条件とはお金ばか

りではなく、休日や勤務時間、医院の雰

囲気等、色々あるようです。雇う側はそ

うした現代の風潮、若者気質をよく理癖

することが必要なのではないでしょうか。

Q:診涼室設計にあたっては？

院長：ピルの一角ですのて大きさは限られて

いましたが･ ．。医院はとかく、冷たく、

暗く、 そして痛いというイメージがあり

新幹線･福山駅から車でおよそ10錠山陽

本線･東福山駅なら、たった800mの近さ。広

い県道に面して建つ明るいイメージの建物

と、青地に白ヌキ文字の表示は、そのまま郊

外フランス料理店にしても通用するモダンさ

趣前面はゆったりとした駐車場と駐輪場、

玄関アプローチは階段式と身障者用のスロー

元伏の2通り。

風防室から待合室へ｡道路を隔てた前方は、

斜め枇にある遊園地「メモリアル．パーク」

と天淌屋流通センターの広々とした駐車場。

その彼方には高架を走る新幹線が往き来す

る。借景ではあるが、初秋の青空とマッチし

て、そのiﾘ塵は医院の主、好感青年そのまま

の寺地先生のような爽やかさだ6

待合室は薄いピンクの床にクリーム色の椅

子。片スミには、子供さん、お年寄り、また

身体の不自由な方など、多目的に使用出来る

3帖ほどの畳コーナーが設けられている。

受付は素通しガラスを使用した窓口方式を

採用。

診療室は窓側に沿って各ユニットごとに手

洗い、滅菌消毒器、器材その他力可収納出来る

間仕切り兼用のキャビオ､ツトコーナーが設置

されている。ご使用のユニッ|､は、いま好評

のグレーのスマイリー＜ファイン>L型3

台。色彩は総て中間色を使用。清潔なイメー

ジの中にも暖かい雰囲気を採り入れる気くば

りがなされてある。

ユニット前面の大きくとった窓からは、

Q: 10年の研究と臨床生活･治療には全く不

安はありませんね。

院長：その間、鉄道病院など2ケ所2年の学

外臨床に携わりましたのてミ色々な治療

ケースにはぶつかりましたが、ただ経営

と江りますと全くの素人で･･ ･・手さく談り

でポチポチの状態ですね(笑)。

Q:広い土地に素晴らしい診療室。自力です

か？

院長：実はこの土地は当家が先阻から持って

おりまして。以前よりダイワハウスに営

業所として貸しておりましたカミ同社が

リビング・ショールームを建てるここに

なり、 もし使わないのならその続きのこ

の土地に作りたいとの話しがありました

ので、親も地元に帰って開業を、 と望ん

でおりましたし、 またこれが最後のチャ

ンスだと云われ、急きょ開業することに

しました。

Q:この辺も歯科医院が多いのですか？

院長：そんな訳で、患者屑の事前調査もせず

（
画
一
一
腿琶

や
孝摩

醇
夢

一
一

P’一一‐

～～■
P

ゴ

16



医療のソフトの開発がこれからは大切に

なって行く、 と思っています。 と同時に

保険も次第に民間保険への移行等アメ

リカ的になって行くと思いますね。 1日

何10人も診る時代は終り、 1人を丁寧に

しっかりと診る、そういう時代になりつ

つあるのではないかと･ ･･。

Q診療上の悩みは？

院長：私は大学病院で：患者は例外を除き、

ほとんど一口腔単位で診療する、 と学ん

で来ましたが、開業するとそうは行きま

せん。患者さんは、この一本が痛いから

治して欲しい、 と来院するわけです。そ

の辺に、私と患者さんとのギャップをい

ま感じています。

Q:いま盛んに云われておりますインプラン

トについては？

院長：いまは勉強途上にありますから、私自

身はやっておりません。時代の流れが良

い方向に向かっているとは思いますが、

大学病陶時代失敗例を多く見てきました

ので、少し臆病になり過ぎているかも知

れませんが･･ ･・自分自身の基礎をしっか

り固めてから、 と思っております。 とに

かく、 インプラントに限らず、私は同期

生の中ではたぶん遅い開業ではないかと

思いますが、何もかも初心に返り、 これ

からコツコツと勉強し、あせらずゆっく

りと後悔のない人生を歩んで行きたいと

思っております。

ますので、まず入ってすぐ、の待合室は、

広く明るい開放感を。診療室内の床やキ

ャビネットの色彩は、白は清潔なイメー

ジで医院には良いのですが、少し温か味

へも欲しいと、僅かにピンクを混ぜた白に

しました｡各部の仕切りキヤビオ､ツトは、

室内の幅はあまりありませんが､奥行き

がありましたので、患者心理を考えプラ

イバシーもある程度必要と思し､設置しま

した。仕切りキヤビネッl､には総て滅菌

器等をつけ、お金もかかりましたが､最

初にキチッとやっておけば長持ち出来

ますし、後で後晦することはありません

から…。身障者の方は、いまはまだ少な

いのですが、受け入れ態勢は出来ており

ますというこちらの姿勢が大切と考え、

設けました。視覚と聴覚、この2面を重

視したつもりです。

Q:オサダのスマイリー＜ファイン＞o何故

選ばれたのですか？

院長：私自身はスマイリー<GM>を使った

経験がありましたが、開業にあたり友人

に相談しましたら、皆さんオサダがいい

よ、 ということでした。＜ファイン＞は、

スマーI､で現代的なユニットという印象

があり、全く実物をみないで決めてしま

いました僕)。ユニッ|､は私達歯科医に

とり「命Jですから、アフターのしっか

りした信頼出来るメーカーを選ぶことが

まず大切ではないでしょうか。

Q:歯科医療の今後は？

院長：また始めたばかりで、えらそうなこと

は云えませんが、私はハード面ではほぼ

完成に近いと思います。後はソフト面の

充実一一痛くない、気軽に来れる人間関

係等、お互いの信頼関係を重視した歯科
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上★★ ，★★★飯野健志先生
★★★★★★★★★★

蕪妻の巻辮
★★★★★★★★★★

､両石川県金沢市本多町3-10-6

★★★★★★★★★★

★★★★★★★★★★

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★

ったと年取った患者さんから感謝されます

とうれしいですね｣。

お生まれ育ち共金沢市b祖父の代から既に

75年、3代続く歯科医院の名門である。｢私は

性惜上何でも|､コトンやる方ですから…。超

多忙な理由を聞かれても、やはりこの仕事が

好きだから、 としか云い様がないですね。以

前はL,ろいろ趣味に費やす時間もありまし

たが、今は全く…。講演に使うスライドも1

回に1200枚位用意しますから、前日宅急便で

送りますし、 その為の資料揃えも…。とても

迦床どころではありませんよ」と笑う。ロー

タリークラブの委員長もされているが、 そう

したところから学ぶ点は「歯科医は孤立した

が、近い将来、齢斗医療の在り方そのものが

全面的に改革される程大きな可能性を持つ

分野です。購丘得た瀞Rによれ嬢バイオテ

ックの発達により、現在の、異物を生体に入

れる方法から、天然骨、天然歯、天然の歯根

膜を移植再生する方法が既に実行段階に入

っているとのことです。そうした意味では、

現在の方法はもう時代遅れかも知れません

し、可能となれば､歯内療法・歯周病の分野

を席捲していってしまうのではないでしょ

うか｡歯科機械においてはタービン等もレー

ザーによる方法に変っていくでしょうし、歯

科医療というものが、そうなれば玉髄皇とは全

く違った医療分野となっていくでしょうね｣。

「

P

金沢城と兼六園の間を南北に走る本多通

り。付近は北陸放送をはじめ、県立図書館、

観光会館、美術館等が並ぶ、文ｲ剛M市金沢の

中でも最も金沢らしい雰囲気を漂わす街区

へある。その通りに面した飯野歯科医院も

木々の間からスペイン瓦．3階建の屋根から

ツタの葉が落ち、モダンな中にもしっとりと

した落着きを見せている。

今回は、テレビ､雑誌等マスコミて活蝿'1'

の松尾通先生のリレーにより、北陸金沢て鹸ご

開業中の飯野健志先生をご紹介いたします。

先生は皆様もご存知のように数年前に新

聞でも紹介された歯の移植では自他共に認

める第一人者。従って、忠者さんも、その逆

ならわかりますがと先生もおっしゃるが、東

京や大阪の大都市圏から飛行機を使って来

院されるよう趣近年急速に進歩かつ脚光を

浴びているインプラントにおいても、日本口

腔インプラント学会常任理事、日本臨床歯科

ペンプラント協会副会長等で大活蝿そのた

J今週は大阪、来週は東京､秋には中国にも

指導講演と、スケジュールはギッシリのご様

子。実力・学術共に脂に乗り切った58才だ6

吟や完全に市民権を得たインプラント

ですし、私も毎日2～3例は施術しておりま

すカミ患者さん1人1人の口腔状態をキチッ

と把握した後でなければ安易にやるべきで

はありません。協会においても現在100時間

コースの講義、臨床の勉強機会を設けており

ますが、そうしたチャンスに出席し、ぜひ今

後に備えて頂きたいと思っております。当り

前ですが､失敗は許されませんし、情報で知

った患者さんの要望も益々増えてくるでし

ょうから．･･･この辺は純の醗也ですが、 もう

あきらめていた飽力晦日食べられるようにな

職業で、若い内から先生と呼ばれてしまいま

すから、帝王学とも呼ぶべき指導者としての

勉強の機会がありません。ですからともすれ

ば独善的て鹸､人間として大切な広い視野や考

え方を単ぷことが少ないのです。私は友人か

ら“医者や歯医者と酒を飲むのは嫌L,だも痛

いから仕方なしに頭を下げるが、外でつきあ

零-嘘＝

ド ‘

、

’
1

Iー

18年前、この道の大家である山根稔夫先生か

ら教えを受け、以来、先述のように探求心と

うのは真っ平”と云われた時はショックでし

たね(笑)。こうしたことが私をして、歯科以

外の方々とつき合う大切さを知りました｣。

又こうも云われる「どんな商売も競争で使

用者、即ち相手本位を一生懸命考え、実行さ

れているわけでしょう。相手が何を欲し、何

を求めているか、終始それを頭に置き努力し

ているのです。相手本位一患者の心、気持を

大切にすることが最終的には自分のために

なりますし、今後の医療は益々そうした方面

に向かっていくのではないでしょうか｣。

今後の齢斗医療の行方については残念な

がら現在もインフ。ラン|､の世界は少し誤解

されているし、正確に理解されておりません

勉強好きな性格からインプラン|､へと、のめ

り込んでいかれたようだも人はあるキッカケ

から、 f睡副勘が触発され、次のステップへと

大きく伸展してL､〈場合が多い。飯野先生の

場合も良き師、良き友に恵まれへ人間的にも

大きく伸びて行かれたケースであろう。限何

か新い､ことを実行しようとすれば必ずそ

の反ﾒ楮も出て来ますし、異なった意見も出

てきます。しかしそれで諦めてしまえば進歩

はありません。齢斗医療界も今大きな転蜘明

を迎えておりますが､私自身も自分の信ずる

道を地道に歩んで行きたいと思っています

から、 どうか若い先生方も共に頑張って行っ

て欲しいと願っております」と結んだ6
へ

｢☆☆☆☆☆☆☆☆*☆☆☆☆☆☆☆☆☆食☆☆☆☆ |☆…☆☆☆☆☆…☆☆☆☆☆☆☆☆…
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－一…

STUDYGROUP紹介
せて頂きました。まずは会長さんから…。 があっても良いと思っているんです-が(笑)。

Q:将来は？ 戸

菅野：特別にこうして行こう、 と云うことで

はなく、 日々進歩していく歯科医療の中

で得た撚畷髄技術をこの会で発表し、これ

を各自力訓吸収しつつ、明日の患者さんに

採り入れて行くことが大切だと思ってお

ります。また、 それを各会員が核となっ

て仲間に教え、全体が向上して行ってく

れればと願っております。

臨床
歯学研修会 １

Ｊ
事務局／仙台市青葉区花京院2丁目2－72

すがの歯科医院内

会員／菅野博康(会長）

佐藤幸一

田母神完雄

川村 真

山田哲郎
斎藤義広

菊地宏光

吉田和男

高橋文一

岩渕淳二

句

Q;どのような動機で、どのような運営を。

菅野：この会が発足したのは昭和56年1月か

らですが、 それ以前、 1年の予定で私の

診療室で毎月4～5名が集り勉強会をや

っておりました｡予定の1年が過ぎた朧

このま、＃輪虻では、 という話しが皆さん

から出て･ ･。それでは正式に名前をつけ

毎月1回決った研修会を持とうと発足し

たのがこの会です。会員を一応10名とし

ているのは、この位の人数でないとお互

いの気L､を知り、 自由に発表、意見の交

換が出来ないと思っているからです。会

員がそれぞれ得意な分野を持っておりま

すし、 その中から、 日々臨床上、これは

と思ったケースをスライドに撮り、毎月

発表しております。目的は､GPとして総

てに合格点をとれること、 としておりま

すので、この研修会で自分の知識に何か

をプラスし、明日の治療にすぐ、役立てら

れればと考えております。

Q:問題点は？

菅野ら別に大きな問題点はありませんが、強

いて云えば、皆さんジェントルマンて､

烈しい議論のやりとりが少ないことです

ね(笑)。いま1歩ふみこんだ意見や討論

一頁

必
－

Q:田母神先生。先生がこの会に入られた動

機とずっと継続されて来られた理由は？

田母神：私がこの会に入りましたのは、開業

4年目でした。正面なところ当時は自分

の治療が、果たして慰者さんを本当に枇

足させているのかと、仕事をしつつも、

疑問や時には怖い、と感ずる日々でした。

この会に入ることにより、経験のある方

の話しや症例を聞くことで納得したり、

また不得手だった部分を学んだりして、

一歩一歩経験を職み上げて来ました。ケ

ース・う。レゼンテーションは、時には大

変、 と感じますが、 その努力をしないと

進歩がない、 と自分に云い聞かせてお隅

ます。皆さんもそうでしょうが、これ6

特別趣という症例ケースはあまりあり

ませんから、肩ひじを張らずに、常々や

高度なテクニックの最先端を学ぶ、 という

目的ではなく、 日々の|臨妹の中で自身の見つ

けた、 より容易て，効率的な治療方法や技術

また新材料の良否、梢報などを発表するとい

う主旨で設立された「臨床歯学研修会｣。

とは云うものの、会員10名の方々はいずれ

も40才から50才前半の、臨床も研究もベテラ

ンの域に達する働き盛り。従って研修内容も

それ相応に高度であることは確かだb

今回の会場は、仙台駅から車で4～5分の

第一ショウケイビル3階にある会議室。月1

回第2木曜日を研修日と決めて早や9年。郡

部からの出席者4人も定時に到着。スライド

を中心に熱L､に勉強されていた。

なお、ご出席者全員にお話しをお聞きした

かったが、誌面の都合上5人の先生方に絞ら

L
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っていることを、少し方法をかえ発表す

へるようにしております｡

流されてしまいますから、 こうした会に

出て、 ピン|､を掴むと同時に各分野の基

礎を知り、その基礎から徐々に高いレベ

ルの勉強へと移行して行かれればと思っ

ております。今の気持は、鰄斗医師とし

てもう一度原点に返り、現伏の中で、 自

分は何が出来るのかを見つめなおして行

きたい、そう思っております。

いられる得はありますね(笑)。ケース・

プレゼンテーションは、正直云いますと

少し苦痛です。何故なら、 日々の診療の

中で、これは、と術前には思うのですが、

ファイナルがないんです。先輩はレンl、

ケンフィルム1枚でも良い、 と云って下

さるんですが、やはり理想のファイナル

を見つけたいと願うんですよ(笑)。この

会と毎日の診療を通して近頃思うこと

は、医療の本質は、やはり患者と医師の

1対1、 この人間関係が基本だﾅ、 とつ

くづく思えてきました。この会で勉強し

たことを基礎に、将来は、これはあいつ

に聞けば大丈夫〃といわれるようになり

たいナ、 と思っているんですがも

I

b

″~
【

Q:吉田先生はいかがですか？

吉田？今まで十数年の間に､色々な本や識演、

また治療法を見聞きして来ましたが、近

頃は、本に書いてあることも鵜呑みにし

ないで、本当かナ〃と考えるようになり

ました。なぜなら、 その内容とまるて友

へ対なこと力起こりますし…｡医旅には絶
対ということはないという、私なりの結

論がわかって来たからだと思います。こ

の会においても皆さんの発表を聞き、 そ

れを頭の中に入れつつ、 自分なりに工夫

し、毎日の臨床に応用する、 という考え

方が大切だと思っています。仕理鋤Wどう

しても診療室の中だけでは日々の臨床に

Q:では会員の中で一番お若い岩渕先生に、

世代のギャップ感(笑)と現状での心構え

を。

岩渕？いや－、先輩の方々は、私よりもファ

イトもありますし、フレキシビリティー

もありますから、ギャップ愁は全く感じ

ませんね。でも、若いということは、何

を聞いても恥ずかしくないと安L､して

一

Q:では最後の〆を、高橋先生に。

高橋：この会力雑続してこられたのも、材料

店さんやメーカーの方々が色々な形で肋

力、支援して下さっているからと感謝し

ております。そうしたことを私達は、歯

科医療界全体の向上と発展という形で還

元すると共に、日々私達の手を通して実

践活用し、国民の期待に応える努力をし

なければならないと思っております。こ

れを機会に更に勉強に励んで参りたいと

思いますのて：変ぬご支援とご助力をお

願い致します。
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員が､「そ*

来ない」と

15分のゆ

分の遅刻と

い｡｢西側に

本当にそう

ぱる。する

ド･フ･ライン

こうなった

イエス、 イ

員が､「それは西IIIﾘのタクシー｡東側で運量出

来ない」という。

15分のゆとりどころか、取材時間に既に50

分の遅刻となった此方はそれどころではな

い｡｢西側に戻る途中にあるところだがら」と、

本当にそうかどうかも知らない事を云ってね

ばる。するとどうだろう、「ユー・ぺイ．グッ

ド･フ･ライス？ （良い値を払う？)」となった。

こうなったらしめたものてく「オフ・コース！

イエス、 イエス！」と交渉成立。それから初

めて、に何処に行くのか？」となったから面白

い。

ホテルの前の通りを1分も走ったらウン

タ・デン・リンデン街で、 そこを3分もはし

腿
タクシーでホテルから15分位、 と教えられ

た私がホテルのロビーに下りてタクシーに乗

ろうとしたのは1時半だが、タクシーの姿が

ない。メ|､ロポルは東ベルリンー流どころの

ホテルであるのに、である。

型

W
扉 ．

－コ

受付て頼むと､｢係りの者が龍話するからお

待ち下さい」て：私は入口の傍のソファに坐

り、目の前で係りの人がタクシー会社にダイ

アルするのを眺めるハメとなった。 というの

’ ′英語の通じぬ東ドイツ

7へ「案ずるより生むが易し｣の諺通り、西ベル

リンのテイゲル空港からタクシーを拾い、東

増
悔
刎
画

ベルリンの入口「チェックポインl、 ．チャー

リー」も無事通過して、メトロポル・ホテル

に到着したのは5月17日木曜の正午であっ

た。

フンポルト大学医学部「シャリテ」の口腔

医長クリスチアン･テイアフェルダ－(Chris-

tianThierfelder)博士から、NY出発前に

この日の「1時から4時の間に会える」との

FAXがとどいていたので、すぐ、電話を入れ

「2時に伺いたい」と申し出たが、 この辺か

は、彼が1回ダイアルを回すのにかかる時間

が12秒位、通話中のダイアル・ トーンを聞い

て受話器を戻すのに3秒位－て鞭、彼は1分

にこの仕草を3～4回繰り返し、 5分経って

も、 15分経っても、 30分経っても、延々とそ

れを繰り返していたからである。

最初の10分位は、－これではNYから電話

連絡出来なかったのは当り前だった－と変な

納得をして眺めていた私だったが、 20分にな

ると血圧が上り出し、30分に底ると矢も楯も

ったらいかめしく鋒え建つフンポルト大学と

なった。こんなに近いなら歩けば良かったと

後悔しながら校内に入ると、横の事務所で門

衛らしき人力新聞を読んでいる。ホッとして

ティアフェルダ一博士(以下T博士）からの

FAXを見せて､｢彼に会いたい」と云ったら、

その人はビックリして立ち上がり、「ナイ

ン！」そして後はまた、早口のドイツ語であ

る。彼の身振り手振りごやつと、同じフン

ポルi､大学でも医学部は別のところにあると

ら西側と刺111の相違を如実に感じ始めた。

病院側のあとからあとからと電話に出る人

が、みな早口のドイツ語で英語を解さない。

ベヒ方は話しを簡潔にする為に､博士の名と
’｢ジャパニーズ・ジャーナリスト （日本の記

者の取材)」と「イングリッシュ！侠語の出

来る人を！)」を繰返すばかりである。5人目

位で流暢な英語力喪話器から伝わってきた時

の此方の'じ境は、 まさに地獄で仏である。歯

科部の教授であったので、博士への伝言を依

頼し､私は彼にも別個に取材を申し込んだが、

「スケジュールがいっぱい」でとても無理と

断られた。

たまらなくなってしまった。

ロボットのようにあきもせず、同じ動作を

あと数時間でも続けそうな係りの人を尻目

に、私は入口の前に立って到着客のタクシー

を掴まえることとした。案の定数分で客を乗

せたタクシーカ着いたの亡客が下りるのを

傍で待ちかまえていたら、係りの人がとんで

きて｢ナイン！ （ノウ！)」と云う。｢ナイン鰍

目)｣位はこの私にも分るが､知らんふりして

乗ろうとしたら、片言英語の出来る別の係り

判明｡此方も身振り足ぶりでW歩いて行ける

ところか？」と聞くのだカミ相手は「ナイ

ン！」というばかり。

絶望で気力漣〈なりかけたが、彼にT博士

を呼び出して賞う事を思いつき、電話のとこ

ろに引っぱって行って、 こうしてやっとこさ

でT博士ご本人と初めて話すことが出来た。

結果的には「今日はもうあまり時間が無い

から明日いらっしゃい、ゆっくりお会いした

いから」となった。

チェックポイント･チャーリー フンボルト大学
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予定が変わったので、街の撮影をすること

とし、ウンタ・デン・ リンデン街を歩き出し

たら雨となった。雨宿りを兼ねて、何か由緒

ありげな建物をのぞいてみることとした。入

口の前に、糸I顔の兵士が2人、磁立不動の姿

勢で立っており、傍の壁に上役らしい将校が

もたれている。「此方は何ですか？」と将校に

等ねても、戻ってくるのはドイツ語ばかり。

中に入ったら500f罐の大広間で、 II'央に炎

のシンボルが見えるのてミ「無名兵士の墓」と

了解した。

雨力吐まないので今度は美'I聯に入って見

る。何の美術館か知らないが、兄ている内に

分るだろうと､探検家の様な,L境で見回した。

だだっ広い1階に兄えるのは、近代彫刻と絵

画の群れ。決して楽い､作品ではなく、じっ

と見つめていると、人の叫Iきや1111･び声が聞こ

えてくる様だも

2階はガラリと雰囲気が変わり、小部屋風

に展示がまとめられている。ベー|､－ベン手

そういう時に出くわしたせいか、Altes美評きの楽譜カール・マルクスの書籍、歴代

の王のヘルメット、私の背丈の2倍はある魚

謝、ナチのオートバイーと見て行<｢I'に、

ここはドイツ民族の1鯏勿館と気付く。

2階でおしまいかと思ったら、取って付け

た様な小さな3階が目に入ったので階段を上

ってみたら、中央にポツンと置かれた山朧り

に色々積まれた古めかしい手押車が視界にと

び込んできた。積み切れず、大小のバケツが

手押車に結びつけられており、昔の、あの火

て熱くして使った鉄のアイロンも見える。私

の瞼には、心身共によれよれとなった避側鰹

の姿が浮かび、私の肌は地の果て「なら山」

の寒風を意識した。

手押車の後方の展示は壁一杯に伸ばされ

た写真のパオ､ルで、実物大の骨と皮に痩せこ

けた人達力殺々になったベッドに横たわって

此方を見て&､る。このパオ､ルの前に置かれて

いるのは、この人達が使った3段式木製ベッ

ドと身の回りの物用のロッカーで、両方とも

実物である。別のパオ､ルは、ナチの将校がこ

の人達の2人をなぶり殺しにしているシー

ン｡別のは､ガスで懸殺された人達の髪の山、

靴の111、 そしてメガオ､の山一。

つまり、ひっそりとした10畳ふた間程の3

階は、アウシュヴィッツの展示であった。

人間の残虐性、徹牲者の断末魔の苦しみと

'|$髄に徹するその恨み、自国の歴史の流れの

!'1で誇りとすることも恥とすることも合わせ

て展示するその理性一一といったものに複雑

なショックを受けた私は、 もう雨が気になら

ず、首から下げたカメラが小雨で濡れるのも

かまわず歩きlulつた。

術館の前に、大広場に向かって聲え立つ2つ

の銅像に痛く感動した。馬にまたがった男と

女が、それぞれ槍をふりかざし、猛獣と|ﾘﾘっ

ているもので､男の方はライオンを組み伏せ、

止めを刺す瞬間で、女の方は馬の首にかぶり

ついた雌ライオンとおぼしき猛獣と苦戦中の

ものだb

自分の前半身に抱きついたライオンに首を

かぶりつかれた女の馬は､尻尾を空に逆立て、

耳を伏せ、口から泡をふき、 その目は飛び出

さんばかりの形相城脚に深い鮫を寄せて馬

の首にかぶりついている雌ライオンの形相も

凄ければそれを刺そうと狙う女の形相も物
へ

腰い。

馬の腹下て抑向けになって、男に止めを刺

される直前のライオンは、牙をむきだし、た

てがみを逆立て、爪をむきだした手と足の掌

を一杯にひらき、必死の形相である。勝ち戦

と知ってか、此方の馬は興奮の絶頂にあって

耳を伏せていない｡格|剛中に裂きはげたのか、

男の後ろ姿は一糸まとわぬ丸裸で、 もり上が

る筋肉が見事にも美しい。

後で知ったことだが、フンポルト大学付近

だけでも11も美↑l職があるそうだbそのうち

美祢鮪巡りを目的として、再度ベルリンを訪

れたく思っている。
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フンボルト大学医学部・付属病院｢シャリ元

1829年にフンポルト大学の付属病院となっ

た「シャリテ」だが、設立時から数えるとこ

の10月で創立280年を迎える。

私はドイツの国園生に、組織的、能率的、

勤勉、綴密といった特徴を感じる者だが、T

博士との取材でもその念を強くした。

シャリテの歯学部はヨーロッノ剖伎古で、

易いというこ

ス|､ランの食

しない程頑丈

あって、このII

ヒーはまずい」が私の先入観となってしまつ 年制で、その蝦大目的は、公共衛生に携わる

1884年に創立されている、 というのが大体普

通だが、T博士は1884年の「10月24日に」と、

驚く稽鍛瘤である。だが歯科学力Ⅷ別のプロ

ヘワェッションとして認められたのは、プロシ

ア王国に於いてで、それは1826年の「9月30

日」であった、 となる。

1940年の11月10日生まれのT博士は、中肉

中背の壮年で、見るからに精力旺盛な人だも

お会した瞬間に、 この人とのコミュニケーシ

ョンは楽だと感じたが､全くその通りだった。

彼は気さくでミ至れり尽〈せりで、挨拶力濡

むや、上手に煎れたコーヒーを品の良いカッ

プとソーサーて，きちんと出して下さった。

余談になるが、昔留学生として渡米した私

が、初めてレス|､ランで食事をした朧1セ

ンチもの厚さがあるかと思われるコーヒー・

カップ°て鱗コーヒーが出て、 うんざりしたのを

昨日のことの様に覚えている。アメリカ人に

一竿ﾙﾒ指向が出始める10年も前の事てミ当時

よ能率一番の時代だった。薄いカップは欠け

ている。

コーヒーを前に、次にT博士が聞いたこと

は、私がタバコを吸うか、 という事だった。

取材中の私は、相手力訂吸えば吸うし、吸わな

ければ吸わない、 というやり方だが、質問さ

れたので「イエス」と答えると、博士は戸棚

から灰皿のみならずアメリカ製のタバコまで

取り出し、「どうぞ」と私の前に置かれる始末

である。

こういう動作から伝わってくるのは、その

人の接待の'L掛けで、行き届いた接待の背後

には必ず思いやりがあり、思いやる心があれ

ばコミュニケーションははかどる、 という率

である。

私がアメリカ出発前に、東ドイツ歯科事|背

に関する情報入手で手を焼いた話しをし、ベ

ルリン滞在中に出来れば東ドイツ歯科協会を

訪問したいと云ったら、博士は笑って、東ド

イツ歯科協会はもう存在し態いから、連絡出

来なかったのは当然、 という。今では地域ご

との歯科協会制度となっているそう趣
スト寺1．回ジカル

シヤリテの口li罫自騨育のカリキュラムは5

口腔医師の養成である。最初の2年は臨床前

の諦義(Pre-Clinical)で、あとの3年が臨床

(CIinical)となる。

岐初の臨床前講義は、生ｲ蹟を、生理学、解

剖が中心てく3年になると臨床て病理学、微

鋤勿掌手術抜歯の諦義となる。 4年と5

年になると、手術歯列矯正、充填の臨床識

義となる。

この5年の訓曜を終了すると試験があり、

それをパｽして初めて豊溌瀞間雄(歯
科医)としての最低資格を認められる事とな

る。課程終了後、 2ケ月位の期間に1雁の試

験が実施され､加えて論文も提出となるから、

学生は勿論のこと、教授側も大忙しとなる。

成績の良い学生は、次の段階の資樹鐵等の

為の学位論文を準備することを許可され、 そ

れにかかる。これは3年で書き上げ、 4年目

に試験、 そして試験にパスすると「ドクター

(Dr.n化d.,)｣の肩書を使用出来ることとなる。

この試験は、 1回目に落第しても、 もう一度

受ける事が出来るが、二Im目も落第すると生

涯「アシスタント」として働くハメとなる。

つまり、何時も資格保有者と共に働かねばな

らぬという事である。大学で教えるにはこの

ドクターの資格が必要てミ現在東ドイツでこ

のドクターの変格を持つ口腔医は6％という

ことだも

一方､5年訓纒終了試験にパスした学生は、

次の4年訊纒のボス|､ク､ラジュエートコース

で特別分野の専攻となる。T博士に依ると、

5年課程卒業生の74％が一般歯科(ジエオ､ラ

ル･ストマ|､ロジー総合口腔科)、20％が小

児科、 4％力噛列矯正科、 2％が歯科手術部

門を専攻するそうだも

この専攻課程は1978年に設立されたもの

ごl988年度時点で：解剖学生ｲ鐸、生理
ChristianThierfelder博士
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学生をとっており、その中70人から80人の学

生が課程を終了すると聞く。しかし今年か

ら、毎年とる学生数を100人から60人に減ら

すとのことごそれは既にこの人口対歯科医

数の目標を達成するメドがついた事を意味

しよう。

一方､歯科医療を補助するドクター以外の

スタッフは、度重なる努力にもかかわらず、

まだ欠乏状態が続いており、比例は歯科医

1人対テクニシャン0.6人､ナース0.9人とな

Aっている。

この2分野のパラメデイカル・う°ロフェ

ッションは3年制のテクニカル・スクール

耕曜に基づいており､学校側はトレーニング

向け応募者募集に最大の努力を払っている。

応募者の動機づけのひとつとして、大学院

教育も通常受けられる仕組となって↓､る模

様だbデンタル・テクニシャンのほぼ50％

は､セラミック､補綴モデル鋳造､歯列矯正、

補綴の特定分野の専攻に進むそうだも看謹

蹄は、デンタル及びオラル･ハイジーンの専

攻課程をとる事が出来る。

こういう組織的、能率的企画と努力にも

かかわらず、東ドイツの口腔問題(主として

虫歯)の好転は期待されていない。先に述べ

た如く、虫歯減少は予防、つまり口腔衛生へ

東ドイツ歯科分野の動向としては、飲み水

のフロリデーションや他の虫歯予防淡様実施

にもかかわらず、人口の虫歯減少は見られな

↓,。個人レベルでの口腔術と封旨導をもっと強

化しなければプラークが原因の虫歯発生の

減少は望めない模様だも

一方、苦痛がともなう機能障害・謝上の症

瞬排の様な、プラークとは無関係な病弊のケ

ースは増加する見通しとなっている。それに

備えて早期誤折に依る初期発見と治療上の病

理学的選択の研究努力がなされている。

歯列矯正処置は、青少年のみならず成人者

臓でも明らかに増加の傾向を示している。補

綴治療では、フイックスド・デンチュアとイ

ンプラントの増加が見込まれている。

1970年度の東ドイツの歯科医数は、 7,349

人で人口2,321人につき歯科医が1人だった。

蹴斗医数を徐々に増やす為、シャリテロ腔科

は学生数をまず2倍に、後に4倍に増加させ

ている。その結果、現在歯科医数はほぼ13,

000人てく人I=11,328人につき1人となっている。

目標は、近年中に国連世界保健機構(WH

O)力雅薦する人口1,200人につき歯科医1

学、病理学、微生物学、薬物学分野の専門医

が50人程存在するとの事だ6

シャリテの口腔科は、修復、補綴、手術、

歯列矯正の外来患者用クリニックと病院、そ

して別個の歯形N謝戒技術、口腔放射線患者

登録と書類文献施設より成っている。

シャリテは現在来る21世紀に備えて、 その

口腔科教育システムの再構成と取組んでお

り、今年よりその新システムが実施となる予

定である。再械成で変更となったポイントを

ハイライトすると次の様になる。

●治療よりも予防強調方針の強化

●大学教育に於けるプロフェッショナル倫理

学の強化

●テクノロジーと科学の進歩に貢献する為、

大学生の活発な科学活動を奨励．増加

●疫病力､満了した際に備え、特に危険性の高

い患者と雅陰の特定ｸﾂﾚｰブを考慮し、 よ

り効果的臨床トレーニンク指導の実施。

教育方針は、大学及び大学院を通し、一貫

して知識技術、動機づけの強調、そして新

フンボルト大学付属病院「シヤリテ」
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る。だから今日は雨燐兼と知っても、ハ

ール、 という恥に通るのだろう、 と私は

に解釈し納得して&､る次第である。

さて、両ドイツ統一はといえば衆知
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にならざるを得ないと私が思う所以である。

雨の東ベルリンを歩いていて、時にはざん

ざん降りというのに、ハイヒール姿の女性が

の如

力撮も効果的なのだが、効果的口腔衛生は佃 <着々と、驚くべきスピードで進んでいる。

人レベルの努力と協力が無ければあり得な

い。これが､一つまり大衆の口腔衛生意識の

向上をはかる事が、 これからの東ドイツ歯科

医療の最も基本的な課題であると思われる。

私個人の意見では、両ドイツ統一後、荊則

の大衆の衛生意識は向上せざるを得なくなる

と思う。そう思うきっかけは、シヤリテの学

賀部I鰐ならば診療・治療代も蝿到、 と聞

いた時だった。洋の東西を問わず、人間の心

理は同じと信じるが、一般的に人はみな「た

だ』で物を欲しがるくせに、「ただ｣て拠った

冷勿には貴重感力訓嚥〈大事にしない。
ノ

「ただ程高いものはない」と昔の人が云い

残しているが、全くその通りと思う。治療代

がただの東ドイツの人達は、未然に防げる虫

歯、そして結果的にもつと複雑な口腔諸問題

を真剣にとらえず、結局は自分の健康で『た

だ」の診療・治療代を支払ってきていたわけ

趣統一後のドイツでは､｢西へならえ｣となる

から、無料淘寮といったシステムが姿を消す

のは時間の問題と思われる。淘寮代を自分で

支払う事となれば自分の衛生管理にも其剣

多いのて不思議に思ったが、このパズルも私

の頭の中では解けた気がする。

統一話が持ち上がる前の東ドイツでは、失

業率ゼロ、競争の必要性ゼロ、診察・治療代

ゼロだった。競争の必要もなければ、クピに

なる心配もせずに済むとなると、多くの人間

はだらける。だから「今日は病気」と、侭両

を使って休む人、必要もないのに毎週噛医

者(または医者)に行く」と、午後の勤務時間

に3時間位、それを口実にさぼる人が多かっ

たとiﾙI〈。

「壁｣が崩れて統一話が持ち上がってから、

東ドイツの人達の勤務態度が、大げさに云う

と、一変した。仮病休みがぐんと低下し、噛

医者(または医者)に行く」のもその回数が減

り、行く時も勤務時間中でなく、オフィスが

終えてから、 とばつたそうである。また、統

一後、予期される企業の破産と高い失業率の

不安から、｢生き残ろう（クビにならぬ楠」の

努力の姿勢が誕生した。

この努力の姿勢は、真面目な勤務態度の他

に、上役にfl分の｛illi値を意識して貰う為の

色々な行動となる。それは人より早くタイプ

をうつ事かも知れないし、人一倍早く上役の

ニーズに機敏に応える事でもあろうし、一番

手近なところでは、身なりをととのえる－

つまり、 イメージ作り、 そしてその向上であ

予定通りこの7月1日に両ドイツは合併し、

2I｣から西のマルクが正式通貨となった。新

ドイツの首都はボンからベルリンに変更とな

り、 57年ぶりの初ドイツ総選挙は、予定の12

月2日から10月14日に繰上げという電光石火

の早業だb

総選挙繰上げの理由は、早く合併する事の

みが、東ドイツを破産から救う唯一の道だか

らとされている。実際のところ、卯訓Iの緬斉

危機は西側のエコノミスト達の予想以上の悪

さで､経済統一後の2週間で､東側の850万人

の労働人口の22万3,000人が失業。以後週に

30,000人から40,000人のペースで失業者力輔

えており、現j聯点の失業者数は35万人といわ

れ、国営大手8,000企業の30%は既に破産し

たと伝えられる。エキスパートは、人口1,660

万人中、 その40万人が失業となる可能性があ

ると云う。

総選挙繰上げの本当の理由は、東側の破産

を防ぐ､為、西側が途方もない経済負担をする

事になるが、具材軸にそのスケールを西ドイ

ツ大衆が知って騒ぎ出す前にやってしまえ、

ということらしい。ボン吻荷は東側の為に、

今年だけでも200億ドルの援助予算を組んで

いるが、専門家達の話を聞いてし､ると、東側

は西側の為に向う3年位毎年625億ドルは必

要てミ向う5年間に多分2,390億ドル必要と

するだろうということだも

選挙I｣が早ければ早いほど､H.コール首相

のキリスト教民主同盟の勝ち戦となる。大混

乱の中で、反対党は考える暇も組淵断こした活

動もままならぬ現状だから趣反対党は声を

大にして統一の西ドイツ側の織斉負担額の物

凄さを大衆に伝える努力をしてL､るが、 この

混乱‘|』の大衆の耳に、 そのメッセージが実感

として伝わり出すのは11月中旬頃だろう、 と

専門家はみていた。 （以下次号）
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室内に緑を多くうM、

威圧感を与えなL)班蒙を心掛Iプましたb

DEN~mLSMCE
I

1

L1

ﾛ1

イノデンタルクリニック
埼玉県北本市大字下石戸上字南1599-3

院長猪野千惠子(旧姓･高野）

ー

〃
勤圏に組み込まれた開発力弛んでいるが、 こ

の辺りまで来ると、まだまだ木々も多く吹へ
風も爽やかで心地良い。

謬寮時間：9:30～12:30，2:30～7:00

（休日）日曜、祝日

スタッフ構成：歯科医師1名、徳性士1名、

イノデンタルクリニックは、この郊外の県

道沿いに、附近の風景と合わせるように、グ

リーンを建物全体のイメージカラーとして建

てられている｡L型に取った駐車場は､開業直

後ということでまだ工事中であったが、車は

楽に10台以上停められるスペースを確保。郊

助手1名、パート 1名

患者数： ｜日約20名

設計・施工：吉田毒財朱式会社

開業：平成2年7月

スペース？ '26m' （約'38坪）

ユニット ：スマイリーN 2台

大宮から車でおよそ40銃高崎線に沿った

上尾桶川、 そしてご紹介のイノデンタルク

リニックのある北本市も、今や完全に東京通

17290
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へ■鍵鍔漁蕊蕊灘r譲騨:_う 蕊灘鍵 鵜 蕊
鴬弾蕊埼蕊籟騒

灘鍵
⑭

玲琴…令

外医院らしく遠方からの来院者に備えてあ

る。

玄関ｱブﾛｰﾁは､§型につくられへ両サ

イドにはたくさんの植込みが･･ ･・入口も北国

には直接寒気が院内に入らないよう風防室を

設けてある医院も多いが､当院にも設置され、

ﾀ|気を遮断している。又、この風防室には公

衆電話が置かれているが、 こうしておけば待

合室と違って、話しの内容も他人に聞かれる

ことなく、 しかも密閉されているから静かで

話しよい。風防室を設けてある医院、又これ

から作られる医院にはぜひおすすめしたいち

ょっとしたアイデアだも

待合室は薄茶の床に天井､壁は白。窓には

グリーンの細型ブラインド。椅子は細長の木

目の机型にクッションを乗せただけのもの。

モダンで若々しいイメージを与えている。

受付も曲線で木目の暖かさを活かしたオー

フ。ンスタイル。

診療室も待合室と同色同材を使用。並列に

ならんだベージュとグリーンのツートンカラ

ーのスマイリーNユニット前面部の出窓や、

将来のユニット増設に備えた空間には各種の

観葉掴勿や季節の花が置かれ、無瞬螺にな

りがちな室内を豊富な緑で柔らかく演出して

いる。

院内全体に若々しさと女|生らしい心くばり

阪初彦先生のもとで修業｡充分な実力を蓄え、

今年7月開業に踏み切られた。写真でもおわ

かりのように、やさしくおっとりとした印象

であるが、向上じ､や意志はかばり強そうだも

なお、ご主人は、同大卒業後、 そのま、大

学に残り、現在補綴学教室の助教授としてご

活躍中である。

Q:勉強も充分された後のご開業。全く不安

はありませんね。

院長：い、え、不安ばかりです(笑)。勉強期

間は長かったのて駁すカミ歯科医としての

臨床の勉強は余り多くはありませんの

で〈これから毎日毎日が勉強です。

Q:歯科医師を志された動機は？
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順 韮
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曽顕 －
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↑
釘院長：いいえ、ただ専業主婦は全く自分に向

いてないと思っておりましたから(笑)。

それまでは歯科医になろう、 という気持

は全くありませんでしたし、知識もあり

ませんでした。むしろ研究職に憧れがあ

り、斗埋時代、生薬関係のイギリスの雑

誌に論文が2～3回掲救されたり、 そち

らの方面の方に興味がありましたから

O

Q:そして開業へと。現在のご心境は？

院長：信念を貫くのは大変なことですね

雪I1

舅J■雪Id-Lm

￥
一
一
》
回

－ －

1＃

一 E

蓉
一
､‐之

皐

密

テ

ノ

、
間ノ

(笑)。でも開業して、毎日来られる患者

さんから、人間の本質のようなものを勉

強させてもらっております。たぎ、 まだ

開業したばかりで、仕事が面白い、 とい

うところまではいっておりません。患者

さんの話しを聞き、その後歯科医として、

何が貴方にとってベストかの話しをし

て、お互いの信頼性を高めていく状態ま

でもって行かれ蚤ぱ最高だと思うのです

Q:家並みの密集されていない郊外での開

業。宣伝その他は？

院長:看板を立てたくらいで､宣伝らしい得
伝は全くしておりません。ただし土地購

入にあたり､附近の市場調査はしました。

この辺り、半径1キロ以内には歯科医院

は1軒もありませんでしたので、 しっか

りとした治療さえすればだんだんと患

が、 まだ先になりそうですね(笑)。

Q:ご主人の協力度は？

院長：夜は週2日手伝ってくれます。又|淵業

に先立つ設計、施工段階では色々と協力

してくれました。私が気がつかない、細

かい医院としての雰囲気づくりには、

種々アドバイスをしてくれ、ずい分助か

りました。

芦
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築歯§科医院の新築・
ﾛ築・増築から、
医院経営まで、
すべてわかる。

･増築改
経 ま

す る

者さんは定着し、増えて行くのではない

かと…。兼業農家の方が多いので：勤め

から帰られた方が夕方から夜にかけて来

院してくれます。でも正直まだ不安です

ね(笑)。

Q:お子様は？

院長？4才で保育園に通っております。この

辺は子供の環境には非常に良いので、毎

日真っ黒になって遊んでおります。でも

まだ小さいので､夕方4時から7時まで

はパートの方に来て&､ただき、子供をみ

てもらっております。

Q:診療室を作られるにあたってご留意され

た点は？

一亨長：とにかく明るい雰囲気で、患者さんに

緊張感を与えないことを心がけました。

室内も緑を多くとり入れ、ユニットやそ

の他威圧感を与えそうな機器類を緑の中

になるべく溶け込ませるよう統一しまし

た。

Q:オサダのユニットをご購入頂いたのは？

院長？他社メーカーに、かなり強い知り合い

がおりますが、勤務医時代オサダを使っ

た経験から、とにかく開業にあたっては、

使いやすく、アフターケアのしっかりし

たメーカーを選びたいと“・オサダの製

品はちょっと地味ですが､機能的でトラ

ブルが格段に少ないことが選んだ理由で

すね。

Q:将来は？

院長？まだ開業したばかりですので、将来の

計画までは考えられませんが、子供さん

も好きですし．。子供を含めた家族く曇る

みで､気楽に来れる医院にしたいナ、 と

思っているんです。

Q:全国におられる友人、知人の方々に･･･◎

院長：開業はちょっと遅くなりましたカミ皆

さんに早く追いつくよう頑張りたいと思

っております。皆さんもお身体には充分

気をつけて、いつまでもお元気でも

本体10.000円

開業ガイド
〈
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目
〉
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※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱/顧客センター

〒141束京都品川区西五反田5-j75

aO3(492)7651(代)、

一可

,、 錨
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’ ろ周辺環境の違いはありますが､ほとんど保 ｜垂
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オサダの商品「一･･･

<お元気ですか〉
険内で治療をしている地方の歯科医師は､倉へ｜
後益々苦しくなっていくのではないでしょう ’

か｣副院長は｢‘罪,医師過剰問題より よウ ｜
深刻なの催衛生士や技工士等のｽﾀｯﾌ確保 ｜
の問題ですね。技工士も学校を卒業しても、 l
より労働条件の良い職場にどんどん転職して I

いく現状を見ますと､ 二れでば歯科医療その I
ものが行きづまってしまうと思いますね。労 ’

側時間は他より長く､給料は少ぽいのでば当 ｜
り前です。しかし経営する側にとっては、先 I

程の話しのように､保険での治療をどんなに ｜
やっても、人数､時間共限りがありますから、 ’

それ相応のお金しか払えません｡国民一般経 ｜
済の伸長と医療保険の格差が大き過ぎるとつ I

〈づく思いますよ｣。

室内にはスマイリーN、パーソナーFXの I

瀞ﾕﾆｯﾄと共に､23年前にご購入頂いた ｜

献笙藤蝋薙:言淵
背の曲がったご老人などは、安頭台が現在の I

ﾕﾆｯﾄより耐に出ますので楽な ｜

勇蕊擦難難｜
､j ると”なか離せません｡それにし ｜

屡鯏麓惠鵠藍｜
も､北海道納入第一号or親父は新しもの好き ｜
なんですよ」笑っていわれた副院長。

良き‘の催残し新い､‘のにば全力て桃 ｜
戦する院長の「人生哲学Jを見る思いがした。 ｜

〆一一一・一・一一~一~一･ﾛ一一・一、
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杉山歯科医院
札幌市北区新琴似7条6丁目5-21

院長杉山忠憲

副院長杉山裕

ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
Ｉ

って来ましたが、当初は治療には自信をもっ

ていたにもかかわらず､イヤになりましたよ。

いいえ、親父にではありません。忠者さんに

札幌駅より北西に向かって車でおよそ20

伽新琴似の広い通りに面して建つ真っ白い

3階建の診療所とポール式の立看板が人目を

です。 とにかく挨拶をしても返事も

しない。麻酔をして『痛くなかった

でしよ』 と聞くと、院長ならもっと

痛くない、 と云うんですよ。最初の

頃は､毎日頭に来ておりました(笑)」

と子の深い悩みを親知らず、のご返
笠
伊．◎

診療室は、キャビネットを中心に

引く。

院長の忠憲氏は、昭和25年東京歯

科大学を卒業され、勤務医経験後独

立してから早や33年という大ベテラ

ン。現在もご子息裕氏との遡りf診療

もスムーズに、計8台のユニッ|､を

フルに使って、地域住民の1獅斗治療

に奉仕されてL,る。お身内には、櫛

IMIに1人、神奈川に2人、束歯大に

樹111に4人、 そして3人のお子様、
岡に1人､神奈川に2人､東歯大に
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略M会地では総義歯を作って何百万という脳 ｜ も､北海道納入第一号｡｢親父は新しもの好き
者さんもいるようですが、地方ではほとんど ｜ なんですよ」笑っていわれた副院長。

が保険診療｡郁会で開業中の同級生と話しを ｜ 良きものは残し新い､ものに臆全力て桃
していても、治療内容やテクニックの時は合 ｜ 戦する院長の「人生哲学Jを見る思いがした。

うのですが、お金の話しになるとピンI､がズ I

してしまいます｡賃貸料人件費等､いるい ’
〆一一一・ー･~一~一~一･ﾛ一一・一、

／ 、

3人､奥 ｜
槻111に4人、 そして3人のお子様、ご子息の ｜

奥梯､聞いているこちらがわからなくなっ ’
てしまう位の歯科園W一鵬そのゴッドファ ’

一ザー（？）的存在が当院の院長である。こう I
した環境下で､息子ぎんを含め藩い方達と上 ｜
手くやっていく秘訣を「やはり一番大切塚こ ’

とは､親が息子達と同じﾃﾝポで勉強して行 ｜
〈ことですね｡水準もしくはそれ以上の診 ’
療をしていれば断絶はありませんよ。50才を ｜
過ぎて勉強したこともずい分ありますが、勉 ｜

ﾘ"苔になりませんね｡｣とｱｯｻﾘしたご返 ｜
蕊変わって副院長の裕氏に「私は束歯大か I

ら北大歯学部へと勉強をし､ 6~7年前帰 I
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自院で身障者専用搬送車を仕

立、地域歯科診療に奉仕する。

東川歯科医院
北九州市八幡西区木屋瀬5-4-1

院長東川和生

筑豊電鉄・木屋瀬(こやのせ)駅前、 といっ

ても静かな住宅街の中を走る改札口もない可

愛い駅であるが、そこに建つ真っ白い外壁に

円筒状の階段を設置したひときわモダンな歯

科医院はいやでも（？)人目をひく。前面の広

い駐車場には、ご紹介の身障者専用搬送車が

デンと置かれている。写真でもおわかりのよ

っている方がいるのではと思っていました。

しかし往診は時間的にも無理がありますし、

十分な治療も望めません。又来院されてもこ

うした専用設備がありませんと、我々も患者

さんも大苦労をするしで、考えた末総ての

設備を取り入れることにしました｣。運営は？

「連絡がありますと時間を決めて車で迎えに

度ですね。それから重要なことは、身障者の

場合は、他に疾患をもっておられる人が多い

ので、緊急に際しての一般病院との提鵬関係

は不可欠ですね。幸い、私には懇親にしてい

る大病院が蜘牙ありますの莚この問題はク

リアできますし、 それ等の病院からの身障患

者の侭頂もかなりあります。障害者ではあり

ませんが、交通事故患者の歯科治療の時もギ

ブスに1IIイスのまま治療できるこのユニット

は便利ですね｣。 「もともと当院はお年寄りの

忠者さんが多いのですカミこうした治療を始

めたことにより、老人会やケートポール大会

などでもよく話題に灌っているらしいです

よ。歯科医過剰時代を迎え、又、保険医療の

締めつけ等､明るい話題は少ない昨今ですが、

我々も開院して、ただ来る患者さんを待って

いる時代はそろそろ終りつつあるのではない

でしょうか。自院の方針、周囲の環境等を考

え、秘職的に患者さんを発掘していく時代、

そう恩L,ますね｣。E機器購入にあたって各メ

ーカーを調べましたら、車椅子のままという

条件をiiMiたすメーカーはオサダだけでした。

操作も棚単ですし、故障が少なく信頼性が高

いオサダのユニットですので、患者さん、ス

タッフとも評'1は良いですよ｣｡昔は映画監督

志望だったと云われる院長。今後も自身の創

造力を駆使し、地域住民に奉仕して行くこと

であろう。高齢化社会を迎えて…頼もしい32

才独身の中堅医師である。

へに、中には車椅子ごとリフトて昇
！』傘させる設術が取り付けられてい

る。各種公共施設や病院等で仕立て

た車で忠者を淵麩し、歯科医院は治

療にのみ協力する、 という所はある

が、自費で車を仕立て治療と足の総

てを面倒みる、 という医院はめずら

しい。

診療室内も、車椅子がそのまま出診療室内も、車椅子がそのまま出

行きます。到着するとアシスタン|、

が車椅子ごとリフトで降ろし、 その

まま診療室内からユニットに乗せま

す｡ボタン一つで操作できますのご

女性1人でも全く支障はありません

よ。通常、身体力聴く歩行も出来産

いと云いますとやせ細った身体で、一

と想像しがちですが、食べて寝てる

だけ、 という方も多く、中には100キロを越え

る方もいまして、 そうなりますともうスタッ

フー同汗ダクで(笑)…･｣｡秘訣は？「こうした

治療は、手間と時間もかかりますし、私達の

疲労も倍以上ですが、他の患者さんにも理解

して頂いて、来院されたら、すぐ治療をして

あげること。それと度々来院は出来ませんの

てミ 1回の治療に可能な限り時間をかけ回数

を減らすこと塚どですね｣｡経営上は？庫の

改造等でお金はかなりかかりましたが、長い

目でみれば充分ペイできると思います。この

ユニットに車椅子ごと乗せればあとは全く

通粥の態者さんと変わりありませんが、他の

患者さんもありますので：一日2～3人が限

入りする

ことから、ユニット背面もゆったりと広いス

ペースを取り、明るく開放的江イメージに仕

上げている。窓に沿って並列にならんだユニ

ットの卿111コーナーには、好評のオサダの身

障者専用ユニッ|、 〈ユニオートR-2>力も

院長である東川先生にこうした設備を取り

入れた動機､現状､運営方法等を語って頂く。

「今年7月から本格的に治療を始めたんで

べ欝諒隣:鱒謡雪巽W
当初から身体の不自由な家族がいるが、歯が

悪くて困っている、診てもらえないか、 とい

う問合せが多く、水面下にはもっと多くの困

ー
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院の皆さんと時々行くんです。レパーl､リー

は山口百恵と中森明菜です」と最後はニッハ
リ微笑んだ。

次にご紹介するのは受付を担当される渡

辺さん。高卒後すぐ．この職業に入り、途中、

ご本人に云わせれば出たり入ったり、 とい

うことであるが､既にこの道15年という大ベ

テラン。山口さん同様当院の魅力について質

問してみた。「とにかく院長がやさしいんで

す。それと、本当に相手の立場にたって物事

を考えてあげることが忠者さんに信頼され

るみたいですね。態者さんも新しい歯科医院

が出来るとアチコチと回るみたいですが、結

局又戻って来ますから…。その点は下1町でも

あまり保守的じゃあありませんよ｣。受付け

として‘じ掛けていることは？ 「初めの頃はニ

コヤカに応対を…･と!L掛けていましたが､厩

者さんが多過ぎて、今ではそんな余裕もあ．

ません。とにかく患者さんが待合室からあふ

れてしまうぐらいでハンパじゃあないんで

すから(笑)｣。こちらは受付けという仕事の

せいもあるんでしょうが、下町っ子そのま、

の明るさ趣困る忠者さんは？「え、おりま

す。自分1人がこの医院の患者と思っている

んでしょうか、 とにかく我がままなんですよ

ね。女性で』0代後半の人に多いんですよ。マ

ンガのオバタリアンって、50代の終り頃の人

でしよ。でもこの辺はちょっと早いの(笑)。

男性にはほとんどそうした我がままを云う

人はいないんですよ(笑)｣｡お休みは｢一日ポ

ーッとしています。毎日何十人の人に会いま

すから、 もう人には会いたくない、 という心

境で...｡でも近頃は､これでも院長が会合か

た山I｣きん。学校は日本大判公戸歯笥舗IIIIil"

歯科衛生士専門学校の卒業下111l.っ子にも

か、わらず、伏し目がちに話す話し振りは、

けっして饒舌ではな↓､が､一口一口を考えな

がら話す口調には、やはりベテランらしい落

着きがある。主な仕事は冊蛎脂導を中心とし

た患者介補。この職業を選んだ動機を「高卒

時、先生から君の希望しているこんな職業が

あるから進んでみないか、 と云われ術生士学

校へ｣｡現在の,L境は？「この仕覗は、長く勤

め、内容を知れば知るほど、学生時代思って

L,たより大変な職業だナ、 と思いますね。で

も、自分の性格に合っておりますから、なる

べく長く続けたいし、又結婚しても、衛生

士としての資格があれば再就職にも有利で

すし、選んで良かったと今では思っておりま

す｣。周辺に歯科医院は多いと聞いています

が、貴女の立場から何故この医院はこ#'暇悠

者さんが多いと思われますか？の質問に「や

はり院長の方針一忠者さんにとって、安心で

きる歯科医院であることと、院長先生の個性

が、お互いの信頼関係を結ぶ雰囲気を持って

いるからなのではないかと思います｣。しか

し、それだけにそこで働く貴女は大変でしょ

う？「え、、6時半に受付けは終了しますが、

どうしても遅くなって、帰るのは毎夜8時

頃。先生も頑張っておられますし、忠者さん

も多いので時間にピッタリ終るということ

は出来ませんが、でも時々チョッと疲れま

す」と正直である。この辺りが、ドクターと

忠者さん、その板ばさみになる苦しさと、又

若い方達力珊寺として悩む本音であろう。その

ス|､レス解消法は？「カラオケかしら ･･医

塚本歯科医院
東京都葛飾区東立石4-50-4

院長塚本亨

山口光子さん

渡辺真弓さん

古谷ひふみさん

京成立石駅より徒歩で3～4分も3つ先の

駅は寅さんの生まれ故郷のある柴又・帝釈

天。ご紹介の塚本歯科医院はバス通りに面し

たレンガ造りの医院らしい雰囲気を漂わし

ているが､一歩路地に入ると狭い軒を連ねた

昔ながらのなつかしい店々がいまだに並ぶ

下ll11.の風景。日本人の心の原点を見る思い

で、 1Wkかホッとする環境である。

塚本先生はこの街で開業以来15年｡今では

脂の乗り切った中堅医師として、区歯科医師

会はもとより、社保審査委員として大活雌

講i耐旨導を初めとして会の仕事に年間200日

以上を識やされているという多ltさ。が診療

も絶対手抜きをしないという方針で、医院過

剰時代にもか、わらず、患者数も医師3名で

1 1 170名と、患者さんには多大な信頼を受け

ている医院である。

今回は、 この公私共に超多忙な先生のもと

で働く3人の女性スタッフをご紹介いたし

ます。

初めは、当院て衛生士として8年目に入っ
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め
の

室
の
手
引

でほとんど毎夜出掛けますので、早く終るよ

へになったんですよ(笑)｣。歯切れの良い返

桑話してL､ても面白い。寅さん人情がまだ

まだ生きていて心強いI？

最後にご登場はアシスタントの古谷さん。

美容学校を出て4年間勤めたが、 この道に転

職されたという変り種(？)。「10年前にこの

医院でアルバイトをしたことがあって、転職

後、 2ケ所の歯科医院に勤めましたが、出戻

って来ました(笑)。 3年半程こ、に勤めてお

りますが、今は毎日力琴中てミもう面白いと

いう職業時期は過ぎてしまいました(笑)｣。

クルクル回る大きな目と人なつっこい笑顔

が印象的趣アシスタントとして’L掛けてい

る点は「やはり先生が次にやることを先に察

して、早め早めに器材、その他を用意するこ

〃肉ですね｣｡当院､ ということではなく、歯科

。院に働く女性が転職又は他院に移ろう、 と

いう動機は主にどんな場合ですか？「う～ん

…。職場内の人数があまり多くありませんの

で、チームワークというんですか、同僚との

間が気まずくなると、他に逃け場がないだけ

に、一番悩みますね。院長がリーダーとして

尊敬て嘩きると共に、仲良くやれる雰囲気を作

り出してくれますと、スタッフにとっては有

難いですね。やはり楽しく働ける。これが私

達にとって一番大切なんです｣。カラオケの

持ち歌は「松任谷由美と岡村孝子」ボーイフ

レンドは「たくさん↓､ますが(笑)、でも結婚

は当分先」サキに力が入ったところが気に江

ったが､職場ではテキパキと活動的に働くア

シスタントさんであることは間違いなさそ

、ざb

図b，凱

迷GOO『

ん
だ
－
冊
で
す
。

か
り
や
す
く
解
説
。
ま
た
、
簡
単
な
機

械
の
メ
ン
テ
ナ
ン
ス
も
図
付
で
説
明
。

会
計
、
消
毒
、

ア
シ
ス
タ
ン
ト
の
ノ
ウ
ハ
ウ
を
詰
め
込

話
し
方
、
患
者
さ
ん
へ
の
対
応
の
仕
方
、

ア
シ
ス
タ
ン
ト
と
し
て
の
心
構
え
か
ら

百

院長塚本 字 手
渡
し
技
術
等
々
を
わ

〈院長から一言＞

医療砂漠という言葉をよく耳にしますが、

私は相手が素人であることを医師が認識

し､常に患者の身になって話し､自分が患者

になったつもりでお互いの理解を深める努

力を心掛けていれば、こうしたことは避けら

れると思いますb当院は予約制を採っており

ますが、治療内容によりその時間内で確実

に終わるとは限りません。そうした場合でも、

スタッフが一期一会の気持を大切に､丁寧

に事情を説明すれば､トラブルは起りません。

私も当院のリーダーとして､医療の公共性に

最重点を置いておりますが、時として医療と

医業の狭間に悩むことがありますもその辺

が､院長とそこで働くスタッフの方々の理解、

意識の差なのではないでしょうか。

ご覧のように、当院は陣ターと女性の数

がちょっとアンバランスで､その点仕事量が

多く時にはキツイと思いますが、皆さん私の

気持を良く理解してくれまして、一生懸命頑

張ってくれ感謝しておりますも

零蕊

Ⅱ

※御希望の方は下記迄、御連絡下さい。

長田電機工業㈱/顧客センター

東京都品川区西五反田5-'7-5

a03(492)765I(代）

〒14

ー
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車霞離…願蕊轤蛎陸W;
院長滝沢伸行1

製造承認番号01B第0296
[三コ

大学歯学部卒．31才

青
梅
線
・
拝
島
駅
は
八
高
線
、
五
日
市
線
他

５
つ
の
線
が
扇
状
に
分
か
れ
る
立
川
以
西
の
主

要
駅
。
行
楽
期
の
賑
わ
い
は
も
と
よ
り
、
都
心
に

も
１
時
間
で
行
け
る
近
さ
か
ら
、
近
年
急
速
に

丘
陵
地
が
開
発
さ
れ
、
郊
外
住
宅
地
へ
と
変
貌

を
遂
げ
て
い
る
。
こ
の
駅
前
商
店
街
を
２
～
３
分

行
く
と
、
真
っ
白
く
ひ
と
き
わ
モ
ダ
ン
な
テ
ナ
ン

ト
ピ
ル
が
目
に
と
ま
る
。
ご
紹
介
の
滝
沢
歯
科
医

院
は
そ
の
２
階
に
あ
る
。
室
内
は
白
、
黒
、
グ
レ
ー

を
中
心
と
し
た
、
都
会
派
好
み
の
配
色
。
４
台
の

ス
マ
イ
リ
ー
〈
フ
ァ
イ
ン
〉
が
並
ぶ
窓
か
ら
は
、
晴
れ

た
日
に
は
、
秩
父
・
多
摩
の
連
山
と
そ
の
彼
方
に

は
富
士
の
雄
姿
も
望
ま
れ
る
と
い
う
。
ス
タ
ッ
フ

も
又
慰
者
き
ん
に
と
っ
て
も
快
適
な
診
療
所
で

院
長
は
卒
業
後
大
学
院
で
歯
科
法
医
学
を

４
年
間
勉
強
。
学
位
を
修
得
す
る
と
共
に
現
在

も
研
究
の
為
に
週
１
回
母
校
の
法
医
学
教
室
に

通
わ
れ
て
い
る
と
い
う
努
力
家
。

「
個
人
識
別
に
お
け
る
歯
科
法
医
学
の
重
要

性
は
以
前
か
ら
知
ら
れ
て
お
り
ま
し
た
が
、
５
年

前
の
日
航
機
事
故
や
、
最
近
の
幼
女
誘
拐
事
件

な
ど
で
、
マ
ス
コ
ミ
に
度
々
取
り
上
げ
ら
れ
る
に
つ

れ
、
そ
の
社
会
的
役
割
が
一
般
に
注
目
さ
れ
る

よ
う
に
な
っ
て
き
ま
し
た
。
私
は
一
開
業
医
と
し

て
ス
タ
ー
ト
し
ま
し
た
が
、
こ
れ
ま
で
の
経
験
が
、

今
後
、
何
か
の
お
役
に
立
て
ら
れ
れ
ば
と
思
っ
て

い
ま
寺
＆

開
業
時
か
ら
僅
か
半
年
余
り
で
あ
る
が
、
青

学
《
》
つ
く
》
０ ど

こ
を
と
っ
て
も
特
出

性
能
の
確
か
さ
は
ド
ク
タ
ー
に
信
頼
感
を
。

八
《

シ
ン
プ
ル
な
イ
メ
ー
ジ
は
患
者
さ
ん
に
安
心
感
を
。

し
た
ユ
ニ
ッ
ト
で
す
ね
。
‐
副

彦・《；奇勘一言戯鱈潭露悩瑠『１１、Ｖ韮墾．計一非ｊ、？

年
医
師
ら
し
い
明
る
さ
と
卒
直
さ
が
好
感
を
呼

ぶ
の
か
、
患
者
数
は
多
い
。

◇
◇

勤
務
医
時
代
オ
サ
ダ
の
機
械
を
使
っ
て
、
そ
の

使
い
良
さ
に
は
驚
い
て
い
ま
し
た
。
こ
の
〈
フ
ァ
イ

ン
〉
は
最
新
の
ユ
ニ
ッ
ト
と
い
う
こ
と
で
：
．
。
デ
ザ

イ
ン
、
色
、
機
能
性
等
ど
れ
を
と
っ
て
も
素
晴
し

く
、
見
た
途
端
決
め
て
し
ま
い
ま
し
た
。
シ
ン
プ
ル

な
イ
メ
ー
ジ
は
患
者
さ
ん
に
安
心
感
を
、
性
能
の

確
か
さ
は
ド
ク
タ
ー
に
信
頼
感
を
、
そ
の
双
方
を

具
え
た
ユ
ニ
ッ
ト
。
特
出
し
て
お
り
ま
す
ね
。
又
初

代
に
と
っ
て
、
と
か
く
不
安
な
開
業
を
親
身
に
な

っ
て
お
世
話
下
さ
る
オ
サ
ダ
の
担
当
員
。
こ
れ
も

ぜ
ひ
お
知
ら
せ
し
た
い
で
す
ね
（
笑
）
。

臣 宇
野
全
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伽

卿
剛
１
１
－
嘩
巳
可

ｈ

醗
、

一

一

専

I
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胃

’
1

※資料ご希望の方は､商品名､掲載誌名を明記の上､本社顧客センター宛にハガキでご請求下さい。


